

lar, los "*Speocharidius*" de Ernio, y los "*Speonomidius*" de la zona de Aizkorri, pero forma grupo aparte como se desprende de la detallada diagnosis del Sr. Español.

Este comentarista, que tuvo la fortuna de acompañar al señor Español en su excursión, agradece al autor la dedicación de la nueva especie y se ve en trance de rechazar las inmerecidas frases que aquél le dedica en su nota, nacidas por una amistad que deja malparada a la justicia.

*CRANEOS PREHISTORICOS DE VASCONIA COMPARADOS ENTRE SI*, por Telesforo de Aranzadi y José Miguel de Barandiarán. En "Eusko-Yakintza", Revista de Estudios Vascos. Bayonne, Vol. II, 1948, págs. 307/330.

Como remate a su memoria sobre la cueva de Urtiaga, don José Miguel de Barandiarán nos da a conocer un póstumo trabajo del Dr. Aranzadi en que con éste, en forma de gráfico, en el que se ha tomado por eje-base la serie de valores de los cráneos vascos actuales, examinan cuatro cráneos de la cueva de Urtiaga, el de Santimamiñe, el de Marizulo de Oquendo (Alava) y el de Cuesta-Urria en Burgos próximo a Alava. Pasan en revista una porción de índices característicos en craneología. Mencionan que varios cráneos de Urtiaga, los más antiguos, concuerdan mejor por algunos de sus caracteres con los vascos actuales que con los Cro-Magnon. Profusión de fotografías avaloran el texto, y detalladas notas aportan interesantes datos de yacimientos y excavación.

